

Estado32  
.com.mx

Editoriales y Artículos de Opinión  
24 de junio del 2023



opinión

## CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

### Ricardo Monreal se acerca al Palacio Nacional

Inevitable como ineludible, Zacatecas está en el escenario político electoral nacional e incuestionablemente, es RICARDO MONREAL ÁVILA el actor y protagonista de esta etapa que el fresnillense vuelve a convertir en Epicentro 2024. Ciertamente, como así lo declaró el jueves al comunicador FRANCISCO ESPARZA ACEVEDO, históricamente el General JESÚS GONZÁLEZ ORTEGA, estuvo en la antesala presidencial al competir con BENITO JUÁREZ GARCÍA y ahora MONREAL es el segundo zacatecano que se acerca a la antesala de la Presidencia de la República, en la lucha que por ahora internamente en su partido sostiene con las peyorativas corcholatas.

Como tenía que ser y por lealtad a su tierra y a su gente, el ex gobernador RICARDO MONREAL, de hecho y formalmente inició su precampaña por alcanzar la Coordinación de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, la figura propuesta por Morena y su líder máximo, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, para no atentar contra la normatividad y eludir denuncias e impugnaciones, que de todas formas ya se acumulan ante el Instituto Nacional Electoral y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Y por cierto y para sacudir aún más las estructuras del Morena y a sus dirigencias, la Suprema Corte de Justicia de la Nación invalidó la segunda parte del Plan B electoral del Presidente, por 9 votos a favor y 2 en contra, apabullante mayoría de Ministros.

#### RECUPERANDO TERRENO

De regreso con RICARDO MONREAL ÁVILA, está de plano metido y con todo para recuperar el terreno perdido y que todavía sufre secuelas, durante los 2 años de indiferencia presidencial y de ser ignorado por el partido como aspirante a la candidatura presidencial, repercusión que se mantiene en algunos medios de comunicación afines al Presidente y Morena, que lo excluyen y omiten en su cobertura informativa, pero como bien lo asegura, son más efectivos los encuentros directos con la gente y las benditas redes sociales, escenarios en los que tiene un amplio dominio.

Ayer viernes, hoy sábado y mañana domingo, RICARDO MONREAL ha marcado itinerario y jornada de comunicación política con municipios del estado, desde Zacatecas capital, Fresnillo, Jerez, Guadalupe, Ojocaliente, Sombrerete, está al reencuentro para despertar y revivir aquella movilización social del 98 y desde aquí despegar para un ascenso que sea incontenible en el balance favorable hacia las encuestas definitivas. Durante 70 días recorrerá todo el país llevando su propuesta de cambios en la continuidad de la Cuarta Transformación, pero con la vigorosa esencia de la reconciliación nacional, aspecto político que sus adversarios y contendientes han olvidado para centrarse en los ataques a la oposición, a las instituciones, una vulgarización y degradación del quehacer político al que se resiste a entrar para no más dividir ni confrontar a los mexicanos, y para evitar la siembra del discurso de odio y la polarización.

Por su fidelidad a Zacatecas y su fe puesta en el Santo Niño de Plateros, el zacatecano aspirante a la candidatura presidencial de Morena, aún en la lucha que no cesa y más atiza, está consciente de que las preferencias desde los poderes están en otros lados, pero con firmeza asume el compromiso de responder a la responsabilidad que el partido le otorgue en cualquier circunstancia, ganar o perder, no llegar y esperar.

# Tres de cada 10 buscan aparatos de aire por la ola de calor

Redacción

@ZacatecasImagen

La intensa ola de calor que azotó al país durante los últimos días, provocó que en muchos hogares se comprará un aparato para refrigerar el ambiente, ya sea aire acondicionado o un ventilador.

Sin embargo muchos de estos aparatos subieron demasiado de precio o bien no se encontraban, así como otros artículos como el hielo, el cual escasea en varias tiendas de conveniencia.

Esta casa editorial a través de su sondeo diario el cual realiza en su página web, [www.imagenzac.com.mx](http://www.imagenzac.com.mx), preguntó a sus lectores: ¿Estos últimos días de intenso calor, usted ha intentado comprar algún aparato para enfriar su casa?

El 63.38% respondió que no, no necesitó; 23.94% sí, pero no encontré y el 12.68% Sí, pero batallé para encontrar.

## Sondeo [imagenzac.com.mx](http://imagenzac.com.mx)

¿Estos últimos días de intenso calor, usted ha intentado comprar algún aparato para enfriar su casa?



# Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | [rmunoz1970@hotmail.com](mailto:rmunoz1970@hotmail.com) | [@rmunoz1970](https://twitter.com/rmunoz1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

## El titán y el turismo extremo

Antes de comenzar esta columna tengo como rutina darle una revisada a los medios especializados en turismo para definir el tema a tratar. Esta semana mi atención se la llevó la pérdida del submarino Titán, el cual fue buscado por varios días hasta que según la CNN el jueves comunicó que los restos del mismo fueron encontrados a 500 metros de la proa del Titanic, punto que hace más creíble la opción de una implosión debida a un fallo de la nave en su travesía. No obstante, los restos encontrados aún no determinan si son de la cápsula donde iban los pasajeros o son de alguna otra parte de esta.

Pero previo a este terrible desenlace, le comento que mi angustia era mayor debido a la variable del oxígeno ya que según los Británicos, hasta la madrugada del martes todavía existían posibilidades de si se recuperaba este artefacto encontrar a sus tripulantes con vida. Tristemente para los ojos del mundo, cada minuto que pasó hizo más complicada la búsqueda ya que no solo existía la variable de localizar la nave, sino averiguar el tiempo y la forma en caso de encontrarla para regresar a la superficie. Las condiciones climáticas fueron también un factor en contra en este periodo de búsqueda.

Si usted siguió la nota seguramente se preguntó por el costo del rescate y quién lo pagaría. La movilización de estas cuadrillas costó 6 millones de euros y hasta el momento no se sabe si serán los contribuyentes de los países que participaron en la búsqueda (Estados Unidos, Canadá y Francia), las familias de los afectados, algún patrocinador o compañía de seguros la que desembolse esta cantidad.

Otra de las incógnitas mundiales en relación a todo esto es si los tripulantes fallecidos contaban con algún seguro de viaje que pudiera hacerse cargo de su rescate o simplemente para hacer menos fuerte la carga emocional a sus familiares ya que cada uno de los finados (4 solamente) pagó a la empresa organizadora la nada despreciable cantidad de 250 mil dólares por la travesía. El quinto pasajero era el propietario de OceanGate Expeditions, empresa dedicada a esta actividad.

Y ya que hablamos de esta compañía, le di una revisada a su página web donde no solo venden la expedición a ver los restos del Titanic, ofrecen también una a las Azores a explorar las ventilaciones hidrotermales por

la cantidad antes mencionada. Vale la pena comentar que al menos al leerlo es bastante atractivo ya que comentan también que con ellos usted puede tener la oportunidad de cambiar el hecho de que el 95% de los océanos de la tierra no han sido explorados.

El paquete le incluye en la expedición al naufragio del RMS Titanic 8 días y 7 noches, (sólo seis personas por semana), obvio disponibilidad de WiFi, edad mínima de 17 años así como el entrenamiento y equipo necesario para aventurarse en las entrañas del océano.

Al hablar de estos viajes como experiencia turística le puedo asegurar que muy poca gente ha tenido la oportunidad de ver en vivo los restos del Titanic ya que solo un grupo selecto tiene lo que se necesita para hacerlo: mucho dinero, acceso a expertos y la voluntad de aceptar el alto riesgo en una aventura de este tipo.

Actualmente el turismo extremo es una tendencia que se da cada vez con mas frecuencia entre los amantes de los golpes de adrenalina ya que estos sin duda superan cualquier límite de un viaje convencional. Para los multimillonarios el dinero no es problema cuando se trata de experimentar esta clase de viajes, hacen hasta lo imposible por ser los primeros en lograrlo.

Para muestra podríamos mencionar también a Virgin Galactic que oferta viajes fuera de la órbita terrestre por nada menos que 450 mil dólares. Está en planes la apertura de un hotel espacial donde dos semanas de estancia le costarían 10 millones de dólares. Este turismo ofrece también la experiencia de conducción de vehículos de carreras en el hielo Finlandés o practicar senderismo con orangutanes en Borneo.

Como se podrá imaginar el alto costo de este tipo de viajes no le asegura una experiencia satisfactoria ya que el riesgo es parte de lo que se vende.

Desconozco sus preferencias al querer hacer turismo, en lo personal le aseguro que prefiero lo convencional ya que aún me faltan muchos lugares en el mundo por conocer, aparte que para pensar en hacer algo así los ingresos de los interesados deberán ser mundialmente buenos.

La decisión está como siempre en usted, viaje a donde le guste y gaste según sus posibilidades, eso sin duda es lo mejor para vivir. Hasta la próxima.

## Etapa histórica de la transformación

RICARDO ARTEAGA ANAYA

**E**n ninguna otra etapa del país, sexenio o gobierno presidencial, se había vivido lo que hoy atravesamos en materia democrática, la sucesión presidencial sin la intervención del gobierno federal o de funcionarios del mismo, sin mencionar al presidente de la República, y es que el proceso interno de Morena, rumbo a las elecciones presidenciales del 2024, cambia por completo lo que se acostumbraba hacer: que el presidente en turno eligiera a quien fuera, en primer lugar el candidato de su partido, y en segundo, echara a andar la maquinaria electoral a través del uso de programas sociales y destino de recursos públicos para la campaña.

En el actual proceso interno de Morena, el presidente López Obrador ha tomado la decisión de no intervenir en el mismo, al grado de que medios de comunicación le han cuestionado respecto del proceso y la respuesta ha sido que evitará comentar al respecto; en ese mismo sentido, la familia del presidente ha expresado públicamente no involucrarse en el proceso de la sucesión presidencial, al menos así lo manifestó uno de sus hijos tras el anuncio de Marcelo Ebrard de crear una secretaría para dar seguimiento a los programas federales e invitarlo a encabezarla.

El proceso interno que viven los partidos de la alianza de la 4T marca un antes y un después, no solamente en el sistema de partidos, sino en todo el sistema democrático del país, pues es la primera vez en la historia de México en que un partido político somete a la voluntad popular para que sea ésta la que determine a la persona que desea llevar las riendas del país.

El método de encuesta no solamente legitima la vida democrática de un partido, sino que, además, legitima a los representantes populares que emanan del voto popular, en ese sentido, López Obrador no solamente estaría asegurando que su sucesor sea electo por quienes lo han respaldado durante casi 5 años, convirtiéndolo en uno de los presidentes más populares y poderosos del mundo, sino que legitima a quien le suceda, y además, lo fortalece frente a los poderes fácticos que desean recuperar el

poder para beneficio propio.

De los aspirantes, la gran mayoría representan, de cierta forma, el proyecto de nación que comenzó López Obrador, todos han aportado su granito de arena para impulsar los grandes cambios que se gestan en el país, en ese sentido, saldrá electo mediante encuesta, el que el pueblo de México considere que es el más comprometido con los principios e ideas del proyecto de transformación.

Claudia Sheinbaum aventaja las encuestas desde hace meses, su gobierno en la Ciudad de México y los resultados que éste logró como una inversión pública y privada histórica; logró convertir a la Ciudad en una de las más seguras del país, cuando era una de las más inseguras; el combate a la corrupción y al crimen organizado han sido exactos; la inversión en energías limpias, como la planta solar más grande de Latinoamérica; la innovación en el transporte y en los servicios públicos y el hecho de que es uno de los perfiles que más leal ha sido al proyecto de nación que encabeza el presidente López Obrador, la mantendrán como la favorita rumbo al 2024.

La etapa histórica que atraviesa la 4T traerá consigo la consolidación de la transformación de la vida pública del país, al someterse a encuesta la sucesión presidencial obliga a todos los partidos políticos a buscar mecanismos para legitimar a sus candidatos para cargos de representación popular y, al mismo tiempo, involucra de una forma más profunda a los ciudadanos en la vida pública y política, se fortalece el ejercicio ciudadano y se cierra cada vez más la posibilidad para que los políticos tradicionales, corruptos y los poderes fácticos regresen al poder.

La vida pública y política de México, después del primer gobierno de la cuarta transformación, no volverá a ser la misma, la conciencia ciudadana es cada vez mayor, la cultura política se fortalece y se acaba cada vez más con la política tradicional, difícilmente habrá un líder político como lo es López Obrador, dejará la vara muy alta, sin embargo, la mayoría de quienes buscan sucederlo, aseguran con sello propio la consolidación de su proyecto político. ■

## Statu Quo de la Suprema Corte y desigualdad social en México

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

**N**i las instituciones de gobiernos, ni las normas jurídicas en que se sustentan y regulan su funcionamiento, pueden explicarse por sí mismas, ni por ser obra de algo parecido al espíritu santo. Tampoco son eternas ni tienen un origen "natural". Son creación histórica de la sociedad. Lo demás es una entelequia enajenante que, desde siglos, arrastran los grupos reaccionarios y conservadores en su afán de mantener el poder económico, político y los privilegios sociales. Es, en suma, un discurso de clase que pretende encubrir y justificar relaciones sociales de sometimiento y explotación.

Lo anterior viene al caso a propósito del debate que se está presentando en México sobre la autonomía de los tres poderes (ejecutivo, legislativo y judicial) y la extralimitación jurídica del actual Poder Judicial sobre los otros dos poderes, acompañada de la toma de postura política y de clase en sus más recientes resoluciones.

Para algunos, el problema se centra en el respeto o violación flagrante al llamado Estado de Derecho. A partir de ello, se esgrime la falsedad de un presidente autoritario y de conductas dictatoriales o, por el contrario, de un Poder Judicial que encabeza la defensa de un estado de cosas que empiezan a ser parte del pasado. Que el Poder Judicial violente el actual Estado de Derecho, siendo el obligado a garantizarlo, no me merece más entretención por cuanto la simple revisión de las facultades y limitaciones constitucionales no deja lugar a dudas y, además, hay muchas y valiosas contribuciones, empezando por el debate legislativo.

En todo caso lo importante es entender las motivaciones que tiene el Poder Judicial, como institución, para violentar el Estado de Derecho. Y las propias de los ministros. En el primer caso se trata de defender la permanencia de un modelo social ya agotado, del que la SCJN (como directriz del Poder Judicial) es fiel expresión y que, por lo mismo, explica una conducta jurídico-política y jurídico-social congruente con las oligarquías económicas y políticas de México. En el segundo caso, los ministros simplemente defienden su propio Statu Quo, basado en la abundancia y el despilfarro, en una burbuja de privilegios económicos y sociales sin precedentes y que sucede en un país de escasez y pobreza. Su motivación es sanguieñera y abiertamente corrupta.

La tradicional oligarquía económica-política de México ha perdido terreno sobre la conducción nacional. Primero se desmoronaron sus tradicionales partidos políticos (PRI-PAN-PRD), de los

que, durante el sexenio de Peña Nieto, sus dirigencias formalizaron la coincidencia de objetivos y prácticas evidenciadas en el llamado Pacto por México. Un maridaje fundado en la defensa de cupulares privilegios y corrupción que permitió cobrar una mayor conciencia social sobre la transformación de México.

Lo anterior derivó en un Poder Legislativo y un Poder Ejecutivo más progresistas, ambos empujando hacia un nuevo modelo social (el presidente AMLO le denomina Humanismo Mexicano). Otras instituciones que emergieron con el Modelo de Crecimiento Económico Neoliberal, como el INE de Córdova y Murayama, se han ido alejando de la oligarquía económica y política tradicional; ya no son instrumentos seguros e incondicionales de la reproducción social en retirada, ahora se encuadran en el nuevo rumbo nacional.

Es así que, a las clases sociales económicas y políticas que defienden el modelo neoliberal, les queda el Poder Judicial y, en particular, la SCJN, como uno de los poderosos aparatos públicos que obstaculizan la transformación y cuyo requerimiento de opositor lo arrincona, frente a la sociedad, como un ente obligado a ser reformado para que esté a tono con la nueva marcha que ha emprendido el país, tendencia a cristalizarse con los resultados electorales de la sucesión presidencial 2024, en la que una mayoría calificada del Poder Legislativo pueda retirar a los actuales ministros y modificar las normas que rigen al actual Poder Judicial.

Otros aparatos, aunque del poder privado, que han perdido fortaleza para crear hegemonía y consenso a favor del modelo neoliberal, son los denominados Mass Media (en este último escenario destacan las redes sociales, donde el debate es plural y sin límite de tiempo ha ayudado mucho a elevar los niveles de conciencia social). Esa debilidad no sólo se muestra en la capacidad de impacto en las conciencias, sino también en la capacidad de ser buen negocio empresarial. El quebranto de la revista Proceso es un ejemplo y no un hecho aislado. Otro tanto ha sucedido con los intelectuales e ideólogos de neoliberalismo en México como Enrique Krauze, Héctor Aguilar Camín, Carmen Aristegui, Jesús Silva Herzog Márquez, Federico Reyes Heróles, Jorge Castañeda y otros.

Lo que muchos no han entendido es que el poder público dimana del pueblo. No sólo porque, en materia de soberanía, así lo señale nuestra Constitución, sino porque sociológicamente esa es una realidad racionalmente inquestionable. ■

**S**i la aventura del buque *Titanic* tuvo un fin trágico, su nombre, la simple palabra *Titanic*, goza desde entonces de una reputación semejante a la de un mito. La fascinación ejercida por este nombre es tal que se le puede encontrar aplicado a las peores catástrofes, aunque también sea posible hallarlo como símbolo del destino fatal, que espera a quienes deciden correr el riesgo de tentar a los poderes naturales o sobrenaturales. Películas, novelas, relatos y demás formas narrativas se apropian de este nombre mágico, con la seguridad de conquistar un vasto público.

Hoy día, varios multimillonarios, a quienes no bastan las películas ni las ficciones destinadas al común de los hombres, invirtieron considerables sumas de dinero para gozar el extraño privilegio de ver lo más cerca posible el desafortunado buque hundido a miles de metros en el fondo del océano.

Así, unos extravagantes y acaudalados hombres, ávidos de nuevas aventuras, no dudaron en pagar 250 mil dólares para encerrarse en un pequeño submarino y descender alrededor de 3 mil 800 metros bajo la superficie del océano Atlántico con el objeto de ver de cerca los suntuosos res-

## Fatalidades titánicas

VILMA FUENTES

tos del mítico buque.

La última expedición del submarino ocupado por cinco hombres debía durar ocho días. El buceo, comprendidos descenso y ascenso, debería haber durado ocho horas, pero desde el domingo por la mañana se perdió todo contacto con el sumergible. Desde luego, todas las medidas posibles para rescatar vivos a los pasajeros se han puesto en marcha.

Fatal destino del *Titanic*: considerado como el buque más grande, rápido y lujoso de la época, no terminó su primera travesía por el Atlántico a causa de una colisión contra un iceberg el 14 de abril de 1912, cuatro días después del inicio de su viaje, a las 11:40 de la noche, seguida del naufragio tres horas después. Alrededor de mil 500 personas perdieron la vida en esta catástrofe. Lo imposible, lo inesperado, lo inconcebible había sucedido. El orgullo humano era vencido una vez más.

Los constructores, los dueños, la tripula-

ción, los pasajeros, el público que aplaudía la octava maravilla del mundo, unos y otros olvidaban a los hombres que intentaron escapar a otro castigo divino, después del Diluvio, construyendo la torre más alta del mundo, una torre que debería alcanzar el cielo, la de Babel. Esta ambición no pudo lograrse, pues el Dios de Moisés impidió a los hombres comunicarse entre ellos con la creación de la diversidad de lenguas. Por lo visto, orgullo y vanidad humanos enfadan a los dioses.

Al parecer, los hombres que bautizaron al grandioso paquebote con el nombre de *Titanic* olvidaron releer la historia de los Titanes, los dioses vencidos y destronados por Zeus, reclusos en el tártaro, la región más profunda del inframundo.

Los nombres no se dan en vano. A veces transparentes, a veces misteriosos, su significado lleva escrito el destino del bautizado con ese nombre. El dibujo de su caligrafía traza los vericuetos de la existencia. Su

sonido remueve ecos que cantan a quien sabe escucharlos.

Tal vez por eso, los católicos escogen los nombres con que bautizan a sus hijos en el santoral, en busca de una alta y santa protección para el bautizado. No se trata de una simple superstición ni de una creencia religiosa. Las palabras poseen un poder misterioso que los nombres irradian, invisible como el aire que se respira, poderoso como el viento que barre con todo. El viento, ese es el Paraíso, termina el último verso de Ezra Pound.

Aire cada vez más escaso en el submarino turístico donde están encerrados cinco hombres. Su salvación será un milagro, pero un milagro no puede sino obedecer al orden divino. Esperemos que termine bien la audaz aventura de los exploradores, quienes sin duda no ignoran que los nombres poseen un poder y que el del *Titanic* es fatal. Ante una mala campaña política en Francia, los comentaristas exclaman: "¡Titanic!" Joe Biden bien puede gritar a su hijo: "¡Contigo nos cayó el *Titanic*!"

N de la R. Este texto se escribió antes de conocerse el desenlace del submarino *Titanic*. ■

[vilmafuentes22@gmail.com](mailto:vilmafuentes22@gmail.com)

**L**a parte medular de los capítulos 6 y 7 de *La tabla rasa* de Steven Pinker (SP) que he venido narrando en esta serie, se puede expresar, como lo hace SP, diciendo: En un ala del debate tenemos a Gould formulando la pregunta retórica: ¿Por qué queremos atribuir a los genes la responsabilidad de nuestra violencia y de nuestro sexismo? Y en la otra ala encontramos a Ferguson planteando el mismo punto: La creencia científica parecería echar por tierra cualquier noción de libre albedrío, de responsabilidad personal o de moralidad universal. Para Rose y Gould, el fantasma en la máquina es un 'nosotros' que puede construir historia y cambiar el mundo a voluntad. Para Kass, Wolfe y Ferguson se trata de un 'alma' que formula juicios morales a partir de preceptos religiosos. Pero todos ellos consideran la genética, la neurociencia y la evolución como amenazas para el libre albedrío. ¿Dónde deja esto la vida intelectual hoy, se pregunta SP concluyendo el capítulo 7? Es previsible que la hostilidad de la derecha religiosa hacia las ciencias de la naturaleza humana vaya en aumento. La oposición a la teoría de la evolución limitará cualquier incursión de la derecha religiosa en la corriente principal de la vida intelectual. Se la conozca como creacionismo o con el eufemismo de 'diseño inteligente', la negación de la teoría de la selección natural se desmoronará ante la evidencia masiva que la teoría es correcta, pero antes de desmoronarse seguirá haciendo daño. Por otro lado, la hostilidad de la izquierda radical ha dejado una marca sustancial en la vida intelectual moderna, porque los llamados «científicos radicales» son hoy el *establishment*. Dice SP que conoce a muchos científicos sociales y cognitivos que manifiestan con orgullo que todo lo que saben de biología lo han aprendido de Gould y Lewontin. Muchos intelectuales respetan a Lewontin como el pontífice infalible de la evolución y la genética, y muchos filósofos de la biología fueron sus aprendices. El respeto que se les muestra a los científicos ra-

## Economía moral. Edward O. Wilson y el debate sobre la naturaleza humana/ VI

JULIO BOLTVINIK

dicales es en parte merecido, dice SP. Aparte de sus logros científicos, Lewontin es un analista incisivo de muchos temas científicos y sociales, Gould ha escrito muchos ensayos magníficos sobre historia natural y Rose escribió un buen libro sobre la neurociencia de la memoria. También se han situado en el panorama intelectual. Como explica el biólogo John Alcock: Stephen Jay Gould detesta la violencia, se manifiesta contra el sexismo, desprecia a los nazis, el genocidio le parece algo horrendo, está infaliblemente al lado de los ángeles. ¿Quién puede discutir con una persona así? Esta inmunidad a la discusión de los científicos radicales permitió que sus injustos ataques a otros, en opinión de SP, se convirtieran en parte de la sabiduría convencional. Hoy, muchos escritores equiparan de manera ligera la genética conductista con la eugenesia, como si estudiar los correlatos genéticos de la conducta fuera lo mismo que coaccionar a las personas en su decisión de tener hijos. Muchos equiparan la sicología evolutiva (nuevo nombre de la sociobiología) con el darwinismo social, como si el hecho de estudiar nuestras raíces evolutivas fuera lo mismo que justificar la condición de los pobres. Las confusiones no sólo proceden de personas científicamente analfabetas, sino que se pueden encontrar en publicaciones prestigiosas como *Scientific American* y *Science*. Después que Wilson afirmara en *Consilience* que las divisiones entre los campos del conocimiento humano se estaban haciendo obsoletas, el historiador Todorov escribió en tono sarcástico: Tengo una propuesta para el próximo libro de Wilson: un

análisis del darwinismo social, la doctrina que adoptó Hitler, y de qué maneras difiere de la sociobiología. Cuando en 2001 se completó el Proyecto Genoma Humano, algunos líderes científicos hicieron una denuncia ritual del determinismo genético –creencia que nadie profesa–, que "todas las características de la persona están 'integradas' (*hard wired*) en nuestro genoma".

Como señalan el antropólogo Tooby y la psicóloga Cosmides, el dogma de que la biología está intrínsecamente desconectada del orden social humano ofrece a los científicos un salvoconducto para deambular por el politizado campo de la vida académica moderna. Aún hoy, los manifestantes a veces silencian o acusan de nazis a quienes cuestionan la tabla rasa o al noble salvaje. Este tipo de ataques, incluso cuando son esporádicos, crean un clima de intimidación que distorsiona la vida académica en todos los sentidos. Pero el clima intelectual muestra signos de cambio. Las ideas sobre la naturaleza humana, aunque siguen siendo anatema para algunos académicos y expertos, están empezando a dejarse oír. Científicos, artistas, académicos de las humanidades, han expresado un vivo interés por las nuevas visiones sobre la mente que han ido surgiendo de las ciencias biológicas y cognitivas. El movimiento de la ciencia radical, con todo su éxito retórico, ha resultado ser un yermo empírico. Veinticinco años de datos no han sido bondadosos con sus predicciones. Los chimpancés no son vegetarianos píficos; ni es la heredabilidad de la inteligencia indistinguible de

cero; ni el IQ una «reificación» sin relación alguna con el cerebro; ni la personalidad y la conducta social carecen de una base genética; ni las diferencias de género no son un producto exclusivo de expectativas sicoculturales. Hoy, la idea de guiar la investigación científica, continúa diciendo SP, con una aplicación consciente de la filosofía marxista es simplemente embarazosa y "está por materializarse aún la investigación suficiente para llenar un primer número de *Biología dialéctica*". Contrariamente a lo que Sahlins había previsto, la sociobiología no resultó ser una moda pasajera. En el estudio de la conducta animal, ya nadie habla de 'sociobiología' ni de 'genes egoístas', porque estas ideas forman ya parte integral de la ciencia. En el estudio de la humanidad, hay varias esferas mayores de la experiencia humana –belleza, maternidad, parentesco, moralidad, cooperación, sexualidad, violencia– en las que la sicología evolutiva ofrece la única teoría coherente y ha generado nuevas y vibrantes áreas de investigación empírica, afirma SP. La genética conductual ha revitalizado el estudio de la personalidad y, con la aplicación de los conocimientos del genoma humano, se extenderá aún más, añade. La neurociencia cognitiva no rehuirá aplicar sus nuevas herramientas a todos los aspectos de la mente y la conducta, incluso aquellos cargados emocional y políticamente, dice en tono de reto. La cuestión no es si cada vez se va a explicar mejor la naturaleza humana con las ciencias de la mente, el cerebro, los genes y la evolución, sino qué vamos a hacer con estos conocimientos. ¿Cuáles son las implicaciones para nuestros ideales de igualdad, progreso, responsabilidad y el valor de la persona? Quienes desde la izquierda y desde la derecha se oponen a las ciencias de la naturaleza humana tienen razón en una cosa: se trata de cuestiones vitales. Lo cual es mayor motivo para que se afronten no con miedo y aversión, sino con la razón. ■

[julio.boltvinik@gmail.com.mx](mailto:julio.boltvinik@gmail.com.mx)

## ► RAYUELA

Despojo violento de la tierra, prácticas que también implican a las mineras.

Han pasado 109 años desde que las entrañas de Zacatecas se cimbraron con la energía de los cañones y las balas. 109 años desde la histórica, heroica y casi mítica, Toma de Zacatecas; un acontecimiento que ha inspirado corridos, películas, cientos de libros y muchas opiniones.

Para nosotros, zacatecanos que habitamos un siglo XXI tan alejado de las gestas revolucionarias, parece fascinante ver las fotografías que la batalla dejó. Nos volvemos curiosos espectadores de la destrucción, la sangre, los cadáveres y nos envolvemos de ese mismo morbo que poseía en siglos pasados a todos los que acudían a las ejecuciones públicas.

Hoy no quiero hacer mención de lo dura que fue la batalla ni de los cientos de muertos aún incuantificables que dejó una lucha que finalmente enfrentó a mexicanos contra mexicanos, polarizados por opiniones distintas.

Fue una lucha cruel y violenta que nos deja para la posteridad aquello que debemos recordar en colectivo para no volverlo a repetir. Quiero hacer mención de que, en la algidez de la batalla y como consecuencia propia de la guerra, la batalla y los previos a ella, dejaron transformaciones urbanas aún palpables y algunas irrecuperables.

Bien sabido es que, gracias a la Toma de Zacatecas, perdimos uno de los mejores ejemplos del barroco estípite en todo el norte de México: el Palacio Federal, también conocido como antigua Caja Real. Una de las fotografías más reproducidas de la batalla retrata la ruina del otrora palacio virreinal, con un cañón rodeado de curiosos en primer plano y detrás, cientos de piedras y escombros apilados en una maraña de barandales torcidos.

Gracias a la magia de la fotografía de principios del siglo XX, podemos saber que antes de su destrucción, el Palacio Federal ostentaba una magnífica fachada con caprichosas columnas salientes que daban un efecto visual de movimiento y ostentación: la clásica fachada barroca que presenta ese horror al vacío, no dejando espacio para que el ojo

descanse. Esa fachada se intentó copiar en lo que ahora es el Congreso Local, aunque sus formas acusan diferencias notables, mientras que el espacio que ocupó el Palacio Federal, hoy lleva el justo nombre de Plazuela de la Caja.

Hay otras fotografías que retratan el interior de este edificio; así uno puede imaginar que entra a ese patio rodeado de arcos y dobles alturas.

De este palacio pasamos a una casona que, si no fuera también por los testimonios fotográficos, jamás advertiríamos que se trata de una reconstrucción. Se trata del edificio que hoy alberga las instalaciones de BBVA, en la avenida Hidalgo esquina con Allende. Hoy vemos una elegante fachada cuya esquina se mata en chafán (recurso urbanístico que elimina la arista en la esquina para añadir un corte que amplía la visibilidad y el espacio de circulación) coronada por un frontón curvo que muchos han identificado con el art nouveau.

Esta casa fue totalmente destruida no durante la Toma de Zacatecas, sino el 6 de junio de 1913, cuando Pánfilo Natera ingresó a la ciudad de Zacatecas con la intención de tomarla para el bando revolucionario. Un intento que fracasó y se materializó hasta un año después. Comúnmente esta fotografía circula como testimonio de la destrucción de la mencionada batalla y por ello le hacemos mención; sin embargo, resaltamos que fue de un año anterior.

Otros inmuebles se vieron seriamente afectados. El Teatro Calderón, así como los edificios circundantes cercanos al Palacio Federal, terminaron con daños importantes que iban desde la pérdida de sus vidrios hasta fracturas en molduras y cornisas. Asimismo, de la zona del jardín Independencia resalta una fotografía donde se observan las casas aledañas a la hoy Casa de Cultura Municipal con fuertes daños en sus fachadas que alcanzan otros elementos estructurales como los arcos que sostenían el ingreso. Sería largo mencionar todos los inmuebles que fueron afectados, pero aún hoy, casi 110 años después, hay testigos de piedra que siguen recordando como aquel 23 de junio se cimbró Zacatecas.



HISTORIAS E IDENTIDADES

**Gabriela  
Bernal Torres**

*Han pasado 109 años desde que las entrañas de Zacatecas se cimbraron con la energía de los cañones y las balas. 109 años desde la histórica, heroica y casi mítica, Toma de Zacatecas; un acontecimiento que ha inspirado corridos, películas, cientos de libros y muchas opiniones.*

LO QUE LA TOMA  
SE LLEVÓ...

# LA ENREDADORA



## RICARDO MONREAL, CON EL DINERO CONTADO.

Ayer que el senador con licencia **RICARDO MONREAL** arrancó sus actividades de pre-campaña rumbo al nombramiento de coordinador nacional de los Comités de Defensa de la 4T, en Zacatecas, dejó muy en claro que trae el dinero contado para esta actividad, y las demás "corcholatas" también. Esos 5 millones de pesos que le dieron a cada uno le deberán alcanzar para recorrer todo el país en busca del apoyo de la gente para cuando Morena haga las encuestas mentadas en agosto próximo. **RICARDO**, listillo desde chiquillo como es, prefirió tener un encuentro con la prensa que hacer un evento multitudinario, porque sabe que con la primera hay garantía de llegar a más gente de la que podría haber acudido a un mitin.



## SAMA SUPERVISA EL INCENDIO DE JIORESA.

Con eso de que es un asunto intermunicipal al que nomás no se le ve el fin, ahora la Secretaría del Agua y Medio Ambiente (SAMA) ya le entró al quite con la supervisión del incendio de la Jioresa, que ya tiene como 10 días y nomás no lo pueden extinguir, ni podrán al menos en una semana más. La secretaria **SUSI RODRÍGUEZ MÁRQUEZ**, aunque no tiene el personal propio para andar echando agua y sofocando incendios, es el vínculo con otras dependencias como Semarnat, Conafor, Conagua, Protección Civil estatal y municipal de Zacatecas, Guadalupe y Vetagrande, además de JIAPAZ y otras instancias para que de manera coordinada puedan apagar ese fuego. Por lo menos, la nube de humo ya ha sido mucho menor estos días.



## TIENE AMLO ENCARGO DIRECTO EN ZACATECAS.

Era cuestión de que se sentara en su nueva silla como secretario del Trabajo y Previsión Social para que el presidente **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR** hiciera un encargo directo a **MARATH BOLAÑOS LÓPEZ** y que debe atender en lo inmediato: intervenir en las huelgas mineras que hay en Zacatecas y Taxco. Ante el cambio en dicha secretaría y la mala relación que tenía la entonces secretaria **LUISA MARÍA ALCALDE** con el empresario **GERMÁN LARREA MOTA VELASCO**, dueño de Grupo México, que tiene la concesión de la mina Peñasquito, **LÓPEZ OBRADOR** le pidió intervención a **BOLAÑOS** para que se destraben esos conflictos en los que los más perjudicados son los trabajadores.



## AHORA RUSIA NOS HACE MALA FAMA.

Apenas andamos arreglando las cosas con los vecinos del norte luego de que difundieran una alerta de viaje para Zacatecas, cuando ahora los del otro lado del charco, los rusos, nos andan haciendo mala fama diciendo que 10 entidades mexicanas, entre ellas la nuestra, no son lugares idóneos para visitar y es más, que hasta peligroso resulta venir. Ojalá que **ALICIA BÁRCENA**, la nueva secretaria de Relaciones Exteriores del Gobierno de México se aplique en esto de la diplomacia, algo que parece que se le da bien si no, no tuviera los cargos diplomáticos que ha tenido, e invite a **VLADIMIR PUTIN** a que conozca México para que se dé cuenta de la riqueza histórica que tenemos... sirve que se olvida un poco de la guerra con Ucrania...

## LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN



**HUGO  
RAFAEL  
SÁNCHEZ  
GONZÁLEZ**

Especialista en Seguridad Pública, Instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR.  
Mtro., en Juicios Orales  
Contacto: silverado\_hr@hotmail.com

## ¿Será la SCJN el enemigo a vencer?

*“Con la recién invalidación del plan B, para reformar el INE, la SCJN se a convertido en el enemigo a vencer, no solo por el presidente Obrador, si no además por sus corcholatas, quienes atacan con más fuerza con la finalidad de agradar a su jefe”*

Por haber incurrido el Congreso de la Unión en graves violaciones al proceso legislativo, el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró, por nueve votos contra dos, la invalidez total del decreto que reforma la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, Ley General de Partidos Políticos, Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación y expide la Ley General de los Medios de Impugnación en Materia Electoral, el llamado “plan B” promovido por el presidente Andrés Manuel López Obrador; la sentencia ordenó la vigencia de las leyes secundarias que fueron enmendadas.

La anulación total del “plan B” pone fin a uno de los capítulos más políticamente conflictivos del sexenio de López Obrador. La reforma al aparato electoral ha sido uno de los proyectos políticos prioritarios del presidente. Inicialmente, López Obrador intentó

una reforma a la Constitución de gran calado con el que buscaba, entre otras cosas, remover a todos los integrantes del INE y el Tribunal Electoral y que los legisladores fueran elegidos mediante listas estatales. Era el proyecto original, el “plan A”, que no prosperó porque el oficialismo no logró construir en el Congreso las mayorías calificadas necesarias —dos terceras partes— para reformar artículos de la Carta Magna. Ello dio paso al “plan B”, un nuevo paquete de reformas, esta vez, a leyes secundarias, para las que se requiere del voto de una mayoría simple, que Morena y sus aliados reúnen con creces en ambas Cámaras. El oficialismo recurrió a la aplanadora legislativa para aprobar en cuestión de horas, sin someterlas a debate con la oposición, las iniciativas enviadas por López Obrador.

La primera parte del “plan B” reformaba la Ley General de Comunicación Social y la Ley General de Res-

ponsabilidades Administrativas. Con esos cambios, el Gobierno pretendía dar rienda suelta a los funcionarios públicos —especialmente al presidente López Obrador— para que pudieran hacer posicionamientos políticos y promover su imagen y a su partido. La segunda parte modificó la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales; la Ley General de Partidos Políticos y la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación, y expidió la Ley General de los Medios de Impugnación en Materia Electoral. En estas reformas anidaban las restricciones al presupuesto y las facultades del INE. Los partidos de oposición y grupos de activistas vieron en estas modificaciones una medida de control para manipular las elecciones.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ

## LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



**ALEJANDRO  
BRAVO  
PÉREZ**

Terapeuta Existencial  
Correo: cypesc@gmail.com

## Todos llevan prisa

*“Estás, sin estar”*

Tengo la impresión de que en cuanto terminó el encierro obligatorio de estar en casa por la pandemia, el ritmo de vida, se aceleró en algunas personas, es como si de pronto, muchos llevaran demasiada prisa por tener que llegar a su destino. Lo percibo si voy caminando, cuando estoy manejando o voy en el transporte público. Basta con mirar detenidamente, y más de uno, será el que se distinguirá siempre queriendo pasar al otro. Es como, si de repente, quienes gustamos de la lentitud, no tenemos cabida en un mundo donde de todo corre a prisa.

Por citar un ejemplo, en esta semana pase a comer a un restaurante, y suelo tener la costumbre de que antes de probar mis alimentos, uno mis manos, las froto y agradezco por lo que como, para después probar mi comida, misma que degusto contemplando lo que consumo, comer es algo que intento sea una actividad en que pueda darme siempre mi tiempo, mi espacio, mi momento, pero en esta ocasión, fue diferente, ya que me vi primero interrumpido por el mesero

que cada cinco minutos me preguntaba que si todo estaba bien o si podía ya llevarme el siguiente platillo, a este le sumó que a mi celular le llegaban continuos mensajes y llamadas, honestamente me resultó muy incómodo, pedí mi cuenta, apagué mi celular y me retiré. ¿qué es lo que está pasando, que pareciera, todo debo hacerlo a prisa? Contestar un mensaje, una llamada o hasta comer, lo repasé y me pregunté mientras caminaba de regreso a casa. Resulta sumamente molesto terminar el día y sentir que no te rinde, pero es también una muestra de cómo el mismo aceleramiento en todo lo que hacemos, es motivado por las diversas tareas y actividades en que queremos estar. Es como una vez me dijo el D. R. A., **“estas, sin estar, dices estar en todo, pero no estás en nada”**.

Para Byung-Chul Han, *“no toda forma temporal se puede acelerar”*, esto lo refiere, porque la aceleración destruye todo proceso natural, por ejemplo, agradecer, comer, degustar, ser alguien-comiendo, es todo un rito para mí, lleva un tiempo, un ritmo, un com-

pás propio, y al verlo interrumpido por la aceleración de los otros, me hizo perder el interés por lo que estaba haciendo.

Para Han, la aceleración, es el nombre de la *“crisis de temporalidad”*, la cual consiste en que se han perdido las formas del tiempo para experimentar la duración, es decir, ya no se experimenta el transcurrir.

Alguna vez leí en Nietzsche, lo siguiente *“Por falta de tranquilidad, nuestra civilización está desembocando en una nueva barbarie”*. En la actualidad, miro una barbarie en quien, por ir a toda prisa en su coche, se pasa un semáforo rojo y todavía le acelera más. Pienso en la barbarie que hay, en quien conduce aceleradamente y al mismo tiempo contesta un mensaje, una llamada o está impartiendo una clase virtual mientras maniobra, quedando expuesto a que, por el mínimo detalle, su viaje termine en tragedia, junto con el de muchos otros.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ